



★ **NOMBRE DEL MAESTRO:**

JOSE REYES RUEDA

★ **NOMBRE DE LA ALUMNA:**

MARIA GUADALUPE GARCIA LÓPEZ

★ **NOMBRE DE LA MATERIA:**

DERECHO FISCAL

★ **CUATRIMESTRE:**

5 TO EJECUTIVO

ENSAYO UNIDAD 3 Y 4

**PICHUCALCO, CHIAPAS A 01 DE FEBRERO DEL 2025.
INTRODUCCIÓN.**

La relación jurídica tributaria, por tanto, no se limita solo a la existencia de un derecho del Estado para exigir el cumplimiento de las obligaciones fiscales, sino que también implica un conjunto de responsabilidades para los contribuyentes, quienes deben cumplir con los tributos establecidos por la ley. El análisis de los sujetos que participan en esta relación jurídica es clave para entender el funcionamiento del sistema tributario, pues permite identificar quiénes están obligados a cumplir con los tributos y qué derechos y responsabilidades corresponden a cada uno.

El derecho tributario es el conjunto de normas que regula la relación jurídica entre los contribuyentes y el Estado, siendo este último el encargado de la recaudación de tributos necesarios para financiar el gasto público. Dentro de esta relación, uno de los actores clave es el *sujeto pasivo*, quien asume la responsabilidad de cumplir con el pago de los tributos establecidos por la ley. Comprender el rol de los sujetos pasivos y las obligaciones que les corresponden resulta fundamental para entender cómo funciona el sistema tributario de un país y cómo se establece la equidad en el cumplimiento fiscal, concepto de capacidad del sujeto pasivo en el derecho tributario es fundamental para comprender quién está legalmente habilitado para cumplir con las obligaciones tributarias y qué implicaciones tiene la falta de capacidad para ello. La capacidad del sujeto pasivo no solo se refiere a su habilidad para generar una obligación tributaria, sino también a su capacidad jurídica para ser considerado responsable del cumplimiento de las normas fiscales. Este ensayo abordará la importancia de la capacidad del sujeto pasivo, sus implicaciones legales y los elementos que determinan la existencia o ausencia de esta capacidad en el contexto tributario; La responsabilidad solidaria es un mecanismo importante en el derecho tributario que busca garantizar el cumplimiento de las obligaciones fiscales por parte de varias personas o entidades involucradas en una misma deuda tributaria. A través de la responsabilidad solidaria, las autoridades fiscales pueden asegurar la recaudación de tributos y prevenir el incumplimiento, mientras que los contribuyentes deben ser conscientes de los riesgos que implica compartir la responsabilidad por una obligación tributaria. Aunque la aplicación de este principio tiene ventajas, también plantea desafíos, tanto para los contribuyentes, que pueden verse obligados a pagar la deuda completa, como para las autoridades fiscales, que deben gestionar la ejecución de las obligaciones tributarias de manera equitativa y eficaz. En última instancia, la responsabilidad solidaria refuerza la integridad del sistema tributario y fomenta el cumplimiento de las leyes fiscales, contribuyendo al bienestar de la sociedad; la obligación fiscal es una relación jurídica impuesta por el Estado que obliga a los individuos y entidades a contribuir con el financiamiento de los bienes y servicios públicos, Esta obligación se distingue por su carácter unilateral, público, legal y coercitivo, Las características de la obligación fiscal, como la exigibilidad, irrevocabilidad y finalidad pública, son esenciales para su funcionamiento en un sistema tributario eficaz. El cumplimiento de la obligación fiscal no solo garantiza la estabilidad financiera del Estado, sino que también es crucial para el bienestar social y económico de la población. Sin un sistema tributario justo y bien gestionado, las sociedades no podrían alcanzar los niveles necesarios de desarrollo y equidad. Por lo

tanto, entender la obligación fiscal y su cumplimiento es clave para mantener un sistema económico justo, eficiente y sostenible.

relación jurídico tributaria es un vínculo fundamental dentro del derecho tributario que regula las obligaciones fiscales entre el Estado y los contribuyentes. Esta relación se constituye a partir de diversos elementos, como el sujeto activo, el sujeto pasivo, el hecho imponible, la base imponible, el tipo impositivo y la deuda tributaria. La correcta administración y cumplimiento de esta relación es esencial para el financiamiento del Estado, la provisión de servicios públicos y la estabilidad económica de un país. Al mismo tiempo, es fundamental que tanto el Estado como los contribuyentes actúen de acuerdo con las normas jurídicas y los principios de justicia fiscal para garantizar un sistema tributario equitativo y eficiente; tanto el hecho imponible como el hecho generador de la obligación fiscal son elementos clave en la determinación de las obligaciones tributarias. El hecho imponible establece las situaciones o eventos sujetos a tributo, mientras que el hecho generador marca el momento en el que la obligación tributaria se convierte en exigible. Ambos conceptos están estrechamente relacionados y son fundamentales para garantizar el cumplimiento de las obligaciones fiscales de manera adecuada. La correcta comprensión de estos términos permite a los contribuyentes cumplir con sus deberes tributarios y al Estado asegurar una adecuada recaudación de recursos para financiar el bienestar colectivo.

Por lo tanto, el nacimiento de la obligación fiscal es un proceso complejo que involucra varios elementos y etapas. Este proceso se inicia con la determinación del hecho imponible, seguido del cálculo de la base imponible, la aplicación del tipo impositivo y la generación del hecho generador, hasta llegar al momento en que la deuda tributaria se vuelve exigible. Comprender cómo se origina la obligación fiscal es crucial para garantizar el cumplimiento de las normativas tributarias y asegurar que los recursos necesarios para el funcionamiento del Estado sean recaudados de manera efectiva. Este proceso es esencial para el bienestar económico de los países, pues permite financiar los bienes y servicios públicos que benefician a toda la sociedad; determinación fiscal es un proceso fundamental en el ámbito tributario, ya que permite establecer con precisión el monto que cada contribuyente debe pagar al Estado en concepto de tributos. Este proceso asegura la recaudación de recursos públicos, promueve la justicia fiscal y fortalece la confianza en el sistema tributario. La correcta aplicación de los procedimientos y métodos de determinación fiscal es esencial para lograr un sistema tributario eficiente, equitativo y transparente. Sin una adecuada determinación fiscal, los Estados no podrían financiar los servicios públicos necesarios para el bienestar de la sociedad, ni garantizar que todos los contribuyentes contribuyan de manera justa y proporcional a la financiación del bien común.

La garantía del crédito fiscal es una herramienta esencial en el sistema tributario, ya que asegura que el Estado pueda cobrar las deudas tributarias y financiar los servicios

públicos que benefician a toda la sociedad. A través de diversos mecanismos legales, como el privilegio del crédito fiscal, el embargo de bienes y la retención en la fuente, el Estado puede garantizar que los contribuyentes cumplan con sus obligaciones fiscales. Para los contribuyentes, la existencia de estas garantías sirve como incentivo para cumplir con sus responsabilidades fiscales y evitar las consecuencias legales. En última instancia, la garantía del crédito fiscal fortalece la eficiencia, la equidad y la sostenibilidad del sistema tributario, contribuyendo al desarrollo económico y social del país, la obligación fiscal es un proceso regulado por diversas formas legales, que incluyen desde el pago efectivo de la deuda hasta mecanismos más complejos como la compensación, la prescripción o la condonación. Cada una de estas formas tiene sus características y requisitos específicos, lo que refleja la flexibilidad del sistema tributario en la búsqueda de un equilibrio entre los derechos de los contribuyentes y las necesidades de financiamiento del Estado. Las autoridades fiscales deben seguir procedimientos claros y justos para garantizar que estas formas de extinción se apliquen de manera adecuada y conforme a la ley.

Las infracciones fiscales son violaciones a las normativas tributarias que pueden afectar gravemente la recaudación de impuestos y el funcionamiento eficiente del sistema tributario. El incumplimiento de las obligaciones fiscales no solo pone en riesgo la estabilidad económica del país, sino que también socava la confianza de los contribuyentes en la equidad del sistema tributario. La existencia de diversas formas de infracciones fiscales, como la omisión de pago, la evasión fiscal y la presentación incorrecta de declaraciones, resalta la importancia de la transparencia y la honestidad en las relaciones fiscales. Las consecuencias de estas infracciones, que incluyen sanciones económicas, intereses, y en algunos casos, penas penales, subrayan la seriedad con la que los sistemas fiscales tratan estos delitos. Para lograr un sistema tributario eficiente y justo, es crucial fomentar el cumplimiento voluntario de las obligaciones fiscales y aplicar sanciones disuasorias a quienes intentan eludir sus responsabilidades; las infracciones fiscales permiten una mejor comprensión de las distintas conductas que pueden dar lugar a sanciones dentro del sistema tributario. Desde las infracciones formales hasta los materiales, y desde las leves hasta las muy graves, cada tipo de infracción tiene una implicación distinta para el contribuyente y el sistema fiscal en su conjunto. Al establecer esta clasificación, las autoridades fiscales pueden aplicar las sanciones correspondientes de manera más justa y equitativa, fomentando el cumplimiento voluntario y protegiendo la integridad del sistema tributario. Además, la diferenciación entre infracciones dolosas y culposas subraya la importancia de la intencionalidad en la determinación de las sanciones, lo que ayuda a garantizar que las medidas sean proporcionales al daño causado, pilar fundamental para el funcionamiento de cualquier sociedad, pues permiten que el Estado financie los servicios públicos esenciales para el bienestar de la población. A través de los impuestos, las tasas y las contribuciones especiales, el Estado obtiene los recursos

necesarios para garantizar el acceso a servicios como salud, educación, seguridad y desarrollo de infraestructura. Sin embargo, el sistema tributario enfrenta desafíos significativos, como la evasión fiscal y la complejidad en las leyes fiscales. Para lograr un sistema fiscal eficiente y justo, es necesario promover la transparencia, simplificar las normativas y fomentar la cultura del cumplimiento voluntario de las obligaciones fiscales. De esta manera, se contribuirá a una sociedad más equitativa y próspera.